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动画《编舟记》
展现甘于寂寞的工匠人生

一年一度的东京动画 大 奖 日 前 公

布了获奖名单，去年的电视动画人气王

《冰上的尤里》毫无悬念地摘走了“最佳

电视动画”奖项。 动画设计平松祯史也

凭借此剧 ， 获得年度最佳动画师的荣

誉。 然而，由这位当红动画师参与制作

的另一部电视动画《编舟记》，同样口碑

极佳却在大奖中遗憾折戟。
《编舟记 》讲述了辞典编纂者这一

冷僻职业所面对的人生与世界，改编自

畅销小说《启航吧！ 编舟计划》。 作为一

部职场动漫，《编舟记》真实还原了辞典

编辑者的日常工作和职业素养，令人感

受到匠人精神沉甸甸的分量。 “作为动

画 ，它 真 的 很 闷 ，闷 到 生 蘑 菇 ，但 这 种

闷 ， 却让人心里生出一股从容的幸福

感。 ”正因为“闷出了幸福感”，这部讲述

辞典编纂故事的动画 《编舟记 》在不少

的动画爱好者中流行。 “吾道不孤”，是

网友点评中出现最多的词。
动画 《编舟记 》的故事没有明显的

高潮与低位，不急不躁地展开着如海风

般咸淡相融的生活纪事 。 画风怀旧沉

稳 ，镜头细腻独到 ，却在平淡中透出剧

中人“放眼 20 年后”的气魄。
故事背景发生在世纪之交的 90 年

代末，互联网正蕴藏着一股令人难以描

述的力量，左右着包括出版社在内几乎

所有行业的未来。 正在推进中型语言辞

典《大渡海》刊行计划的老编辑荒木，因

为面临 退 休 而 努 力 地 寻 找 后 继 者———
“辞典的编纂， 与制作一般的书籍和杂

志不同 ，极其需要耐心 ，不惧怕重复与

繁琐。 专注于词汇的世界，又不至于迷

失其中，同时具备广阔的视野。 当下的

日本，真的有这样的年轻人吗？ ”
正当荒木为寻找继任 者 一 筹 莫 展

时，一个名为马缔光也的古怪男人进入

了他的视线。 这位语言学研究生毕业的

高材生 ， 在人际交往方面有很大的障

碍，但对文字却相当敏锐。 他写给恋慕

之人的情诗，竟有满满 15 页之多，造词

凝练，用典极雅，不仅引用菅波晋帅《冬

夜读书》“雪拥山堂树影深，檐铃不懂夜

沉沉 ”等日本古典诗 ，我国唐朝诗人李

商隐的一首汉诗 “相见时难别亦难”也

被引用其中，这些小细节都很好地体现

了主人公修养深厚， 涉猎广泛的特质。
就连编剧部聚餐时，马缔每每放下筷子

会摆放整齐，说明这个人自律性极强到

了一定苛刻的程度。
荒木决定先考考他 ：“你如何解释

‘右’在方向上的意思。 ”马缔只思忖了

片刻， 便答道：“若说是拿筷子的一边，
这样说就忽视了左撇子；若说是心脏不

在的一边，但有人的心脏也长在右边。那
么就应该是，身体朝北的时候，东方所在

的一侧。 ”
完成一部收录 25 万词的中型辞典

《大渡海》，耗时至少 10 年。 这是一份需

要坚强毅力的工作， 同时也具有智力和

眼光的考验。 如何记录生活中出现的新

词汇？ 担任《大渡海》监修的学者松本总

是随身携带“用例采集卡”，每当遇到新

鲜词语，便立刻做好记录。辞典依靠选词

突出自身特色，不同辞典有不同的定位，
编纂修订辞典就像加法和减法的艺术。
一部辞典收录的词汇辐射了社会的各个

领域。 看上去， 辞典里都是冷冰冰的字

词，但背后都是编纂者思之又思的结果。
近年来， 无论是讲述落语传承者故

事的 《昭和元禄落语心中 》，还是以 “萌

系” 面目揭开动画行业残酷现实的 《白
箱》， 它们在讲述梦想成真的过程中，也
揭开了时代发展无法回避的问题，比如，
《白箱》在记录 5 个女孩追逐动画人生的

过程中，也间接地呈现冷峻的行业思考：
动画新作品的爆发式增长， 很多都是泡

沫，或许动画产业即将迎来崩溃；严肃动

画缺少迎合观众噱头就会输等。而《编舟

记》的自省意味更为明显突出，希望唤醒

人们对朴实工作价值的理解与尊重。
“面对浩瀚无垠的语言之海，找不到

任何捷径渡海的我们， 能做的仅仅是静

静伫立， 那些想传递给对方的思念和话

语，就仿若封存于内心深处，辞典，便是

能跨越这语言之海的一叶扁舟。”为何要

编修辞典？为何要给辞典取名《大渡海》？
为何要将半生， 甚至是一生的心血与生

命交付这个事业？ ———这是《编舟记》所
描绘的这一群笨拙的人们， 留给浮躁心

灵的一击叩问。
像西西弗斯把石头推上山那样，每

天重复繁琐的编辑辞典工作。剧中，正是

这样的精神打动了原本玩世不恭、 耐不

住性子、没干劲的西冈，他以自身的特长

为马缔做好辅助工作。不过，公司认为辞

典编辑部是“浪费公司资金的害虫”，《大
渡海》编纂面临喊停的危机。 剧中，作者

借监修学者松本之口道出作品的真意：
没有语言，就不能表达自己的思想，也不

能深切感受别人的心情。 在不断变化的

时代中，就有人不能寻到合适的词，失去

目的地的茫然在心中滋长。“为了让这些

人安心地乘上小舟， 我们为之编辑的辞

典就名为《大渡海》，让《大渡海》成为靠

近人们思想的辞典， 为构筑一个彼此互

相理解的世界，而助一臂之力。 ”
或许正是这样的匠人精神， 让这部

动画赢得了观众， 也让许多人看到了有

了职业理想的支撑，再“闷”的工作也能

化作从容的幸福感。

ｗww．whb．ｃｎ
２０17 年 3 月 21 日 星期二 责任编辑/杨 燕 9

整个音乐产业都在期待一首好歌
2017东方风云榜·“真音乐”论坛聚焦音乐产业发展

要么炒经典“冷饭”，要么吃粉丝

“软饭”———经过版权战之后的合并重

整， 华语流行乐坛这两年来的表现很

难说令人满意， 手握大量版权资源的

在线平台方从中获得的红利也并不理

想。一波波的“选秀热”“翻唱热”“民谣

热”无非是综艺选秀对音乐的“借力”；
歌手热度排行榜上前三位TFBOYS、鹿
晗和吴亦凡，更是“粉丝经济”难言音

乐上的成功。 昨天，2017东方风云榜·
“真音乐” 论坛在上海广播大厦举行。
多家在线音乐平台、 唱片公司的掌门

人，知名音乐人云集，面对当下音乐产

业境况，他们达成共识：不论未来产业

发展如何， 如今对于优质原创音乐的

渴求比过去任何时候都更强烈。

数字音乐产业在增长，
可离唱片业的“黄金时代”还
很远

经历了版权大战之后， 中国在线

音乐平台迎来发展拐点 。 《2016 中国

音乐产业发展报告 》 显示 ， 2015 年中

国音乐产业总产值首次突破 3000 亿大

关， 成为文化娱乐行业的增长亮点。
不过， 版权哄抢带来的溢价， 在线

音乐平台却无法直接从数字专辑销售上

“找补” 回来。 如果只是简单地将实体

唱片这一项产品， 等同于如今看不见摸

不着的数字音乐， 就想从用户的口袋里

拿到钱， 并不现实。 网易云音乐一家平

台上， 去年数字专辑销售额过百万的仅

有 4 位音乐人， 排名最高的是 《周杰伦

的床边故事》， 销售额为 774 万元。
越来越多的在线音乐平台意识到，

成熟的产业生态可以 “始于版权”， 却

不能 “终于版权”。
对于各大平台方来说， 版权大战告

一段落， “护城河” 已经垒起来， 不再

有 “盗版” 的灰色地带， 如何在现有数

字版权资源的基础上更好地产品化， 才

能满足互联网时代用户对于音乐的消费

需求。 阿里音乐董事长宋柯直言： “音
乐行业到今天， 尤其数字音乐行业到今

天都没找到能拿得出手的音乐产品 。”

而放眼整个产业， 业内人士认为， 音乐

产业还存在诸如音乐教育这样 的 “洼

地” 有待开发。

对于整个音乐产业，真正
的根基还是一首好歌

版权红利无法持续， 致使音乐产业

这艘巨轮迟迟没能扬帆起航。 其原因不

仅在于这艘巨轮的起始 “吨位” 足， 也

在于经历互联网的 “摧毁期” 后， 创作

生态还没来得及恢复就再度迎来综艺选

秀和粉丝文化的过度开掘。
原创文化管理集团艺术总监臧彦彬

说： “我们目前遇到的两个问题， 一个

是无休止地翻炒经典， 音乐选秀节目层

出不求， 看似繁荣的背后， 是内容的匮

乏； 第二是 ‘吃软饭’， 现在偶像团体

过于讨好粉丝， 以 ‘粉丝经济’ 为重，
重颜值， 轻内容。” 在他看来， 音乐产

业的核心还是内容。
在这一点上， 上海彩虹室内合唱团

的走红或能说明问题 。 从调侃 室 友 的

《张 士 超 你 到 底 把 我 家 钥 匙 放 在 哪 里

了》， 到抱怨加班生活的 《感觉身体

被掏空》； 从表达年轻人过节焦虑的

《春节自救指南 》， 再到最近 的 温 情

“小清新 ” 《我喜欢 》， 合唱团 “出

道” 以来， 推出的歌曲首首命中大众

“红心”。 他们的走红也让其他音乐人

看到了 “商机”， 据合唱团指挥、 音

乐总监金承志的不完全统计， 去年一

年出现了 27 支模仿我们的合唱团。
“只是抄形 式 感 是 没 有 用 的 。”

金承志认为他们的走红不单单是将古

典音乐合唱和风趣幽默的歌词简单混

搭， 彩虹的核心是内容生产力———对

当下生活的解读。 作品背后从指挥、
作曲等创作人 员 ， 再 到 合 唱 训 练 体

系， 都是无法被复制的。 谈到逗趣的

歌词， 他说： “大家认为词很重要，
但词曲结合是第一位的。 没有好的音

乐依托， 就和阅读段子没有区别， 加

上音乐反而减分了。”
“当一个好的时代来临， 我们要

用什么样的内容去面对？” 十三月文

化总经理卢中强的这个问题， 值得所

有创作者思考。

文化

■本报记者 黄启哲

青春是他们眼下最大资本
可也是最容易贬值的筹码

黄启哲

编剧宋方金近日不点名地爆料某

青年男演员最新片酬报价已超过 2 亿

元。与此同时，这批人气极高的青年演

员在片场和后台所表现出的低下专业

素质，也屡屡突破底线，与之节节高涨

的薪酬名气形成鲜明反差。 业界不少

资深前辈不无忧虑地提出劝诫： 这些

“流量担当”何时成长为“演技担当”和
“人品担当”？

眼下， 一批高投资的 IP 影视剧热

播，剧中一批颜值在线、拥有超高人气

的青年演员惹人注目，获封“流量担当”
的名号。 然而他们不注重演技磨炼、内
涵修养的表现，也引发争议。 编剧宋方

金就曾指出，文章称某演员连几句简单

台词都背不下来， 靠着副导演念一句、
他跟一句的方式完成拍摄。

老艺术家曾说， 过去的演员是从

作品里“滚”出来的。 而现在的明星走

红则靠的是“粉丝”。在网络上，他们拥

有超高知名度，依靠“粉丝”刷微博话

题“空降”热搜榜，许多摄制组定主角

时， 也就不得不依靠他们来吸引年轻

受众。 大量凭借颜值一夜成名的青年

演员，不只是缺乏演技的磨砺，更是把

最基本的艺德与素养搁置在一边。
专业上，不背台词，不做功课，不

是正脸镜头通通用替身， 同一时期辗

转多个剧组“轧戏”，成了几个当红小

生、花旦的通病。舞台剧导演赖声川曾

透露某青年男演员出镜前根本不背台

词， 而是把台词贴在合作演员的背上

当“人肉提词器”，在镜头前照着念。
走出片场，攀比、虚荣、浮夸之气

更甚。 同辈演员间，比的不是演技、内
涵，而是排场、代言身价、曝光度。演员

宋丹丹就遇到过两个“小鲜肉”一起拍

戏，早到的在停车场等着，非要别人先进

去，“好像后进去的人显得腕儿比较大”。
有艺术院校老师抱怨， 某位学生

还没毕业，就在一部网剧中迅速蹿红。
不说出席商业活动，哪怕回母校，也是

保镖、 助理前簇后拥———已然把自己

当成腕儿，飘飘然了。
演员私德不该是“管”出来的，这

些不良风气却是被一天天 “惯” 出来

的，“宠”出来的。 有业界人士透露，一
亿元成本的电视剧，一个当红的青年演

员片酬就要价七八千万。即便如此仍有

愿意下此血本的。 这样一来，后期制作

只能压缩再压缩，最终出来的品质可想

而知。片酬高了，当红小生、花旦的档期

就更紧张，这便催生了替身行业的“快
速发展”，一些演员除了正脸镜头一概

留给替身完成。
不止影视圈“挣快钱”，衍生行业也

来分一杯羹。即使被批演技遭致一边倒

的差评，负面新闻满天飞，某些“问题”
青年演员照样广告代言、综艺邀约接到

手软。 长此以往，业界风气堪忧。
不要忘记，市场的喧闹终是一时。

把艺术当成快消品， 这些演员也很难

依靠自己 一 手 炮 制 的 快 消 品 走 得 长

远。青春是他们眼下最大的资本，可也

是最容易贬值的筹码。
真 希 望 粉 丝 称 赞 偶 像 时 的 那 句

“始于颜值，陷于才华，忠于人品”，能

够名副其实。

在历史面前，作家只是注释者
范稳长篇新作《重庆之眼》再度聚焦抗战题材

这是一部向一座勇敢倔强城市致敬

的小说， 更是向一段不屈光辉历史致敬

的颂歌。 继长篇抗战题材小说 《吾血吾

土》 后，55 岁著名作家范稳再度聚焦抗

战题材，将目光投向“重庆大轰炸”，他的

最新长篇《重庆之眼》首发于今年 3 月号

《人民文学》，即将由重庆出版集团出版。
评论界直指新作切肤掏心的笔触令

人 动 容 ， 读 者 不 难 从 中 发 现 动 人 密

码———既有英雄气、儿女情，江湖义、山

河恸，更读得出家国事、民族心。
“这是一个中国人找回了自信的时

代。” 小说闪回到中方对日索赔原告团

组建时， 所道出的这句话， 也像是说给

中国文学听的。 在刘云翔、 蔺佩瑶、 邓

子儒等人物依次登场的间隙， 喜事与丧

事、 轰炸与呐喊、 失去与复得交织于笔

端， 更不消说重庆方言与中华古诗、 青

春与老境、 颜面与原则的丰富并置， 令

小说人物在特殊环境所作出的抉择激发

人心共振。 谈及如何面对历史事件和幸

存的耄耋老者， 作家范稳在接受本报记

者专访时， 语气中透着谦逊： “希望自

己的书写能为证人与证言留下鲜活形象

的注脚。 在真实宏大的历史和超乎人想

象的人生命运面前， 一个作家可能只配

当一个注释者。 ”

向一座城市致敬的最好
方式，也许是为它写一部书

《重庆之眼》开篇，积淀着一股悲怆：
“邓子儒一生也搞不明白，莱特兄弟为什

么要发明飞机。天空本来是属于鸟儿的，
人一旦飞上了天， 就应了中国的那句成

语———无法无天。直到他皓首白头了，每
当他仰望重庆的天空时， 他都不确定灾

难会不会倏然而至。 ”
小说人物的内心喃喃着对生活的热

望， 但渴求愈是强烈， 愈反衬出无情战

争对日常的残酷摧毁。 抗日战争期间，
重庆曾持续数年遭日军战略轰炸， 史称

“重庆大轰炸”。 受害者及家属组成对日

索赔团， 先后多次赴东京对日本政府提

起诉讼 。 小说没有回避历史深 处 的 惨

烈， 而是将这片土地上的爱恨情仇嵌入

战争地图中，凸显出人性的尊严。对战争

的反思以不动声色的小说叙事来烘托：
“1940 年夏秋之际， 重庆的天空总是飘

洒着愤怒而哀伤的眼泪。那一年雨多、雷
大， 以至于人们常常分不清哪是天上的

雨、 哪是眼眶里的泪， 哪是落到地上的

雷， 哪是炸在灵魂深处的炸弹……日本

飞机翅膀连着翅膀， 比下雨前的蜻蜓还

要多地飞来。 ”
“在中国还没有哪座城市像重庆这

样遭到如此惨烈的无差别轰炸， 但文化

的坚守和国家民族的救亡图存依然紧密

联系在一起。 向一座城市致敬的最好方

式，也许是为它写一部书。 ”谈及为何浓

墨重彩书写重庆的文化抗战， 范稳举例

说，抗战时期聚居在重庆的作家、戏剧家

名单可以开出一长串，包括茅盾、老舍、
巴金、夏衍、阳翰笙、应云卫、吴祖光等大

家。 他们以手中的笔、舞台上的演出，弘
扬民族不屈精神， 创作出掷地有声的檄

文，带来话剧艺术节和“雾季演出”，这正

是抗战历史中鲜活动人的篇章之一。
在评论家施战军看来，《重庆之眼》

让“重庆大轰炸”得到了“震荡至今的全

景式充分书写”，拥有国民志气、国家底

气和文化自信。“前人回忆，后人叙述，都
是为了不忘。小说的价值在于，让高贵勇

猛的浩然之气， 带着与大地天空同在的

律动，生生不息震颤流贯于民族血脉。 ”

不沉溺于苦难，有血有肉
的个体是历史的鲜活注脚

为了更好地走进小说角色内心，范

稳两年前从云南到了重庆， 住进渝北一

个小区，像地道重庆人一样买菜做饭、吃
小面、烫火锅，在拥挤不堪的车流中四处

奔波。 “自大学毕业，我离开这座城市整

整 30 年了，我需要重新接上地气，找准

这座城市的气息和温度。 ”范稳坦言，自
己就像抗战时期来重庆谋生的 “下 江

人”，面对纷繁错乱的历史头绪，希冀找

到那条通往纵深处的回归之路， 辨析钩

沉一座城市的昨天，以观照她的今日。
这条回归路并不好找。 范稳坦言，历

史老人隐没在山城浓雾中，创伤犹在的大

轰炸亲历老人负载着沉重回忆，每一扇窗

户后面， 故事不会随着白发的飘零遗忘、
泛黄，需要作家忠实而传神地书写。

那些隐匿在 历 史 纵 深 处 的 平 凡 人

物， 被文学的光芒再次点亮。 写到嫁给

空军飞行员的姑娘， 小说埋伏下苍凉的

比喻：“就像手里攥着一只漂亮风筝的人

人羡慕的孩子， 但谁也不会理解她们失

去风筝后的悲凉。 而那些脆弱的风筝，
在战火纷飞的岁月里，太容易飘零了。 ”
写到曾豪情盖世的幸存空军将士，“山风

吹拂着他银色的白发， 像一面小小的苍

老而柔软的旗帜”。 百姓心声化作透着

乐观精神的描述： “既然轰炸已成为生

活的一部分， 就把它当作每年都要发的

大洪水好了，兵来将挡水来土掩，洪水终

有退去的那一天。 ”
对以历史事件为写作资源的作家来

说， 虚与实的平衡是个难题。 对范稳来

说， 从历史中再发现， 既是抗战文学书

写的唯一途径， “也是对遗忘的拒绝和

抗争”。

在线音乐掌门人都在想什么

阿里音乐董事长宋柯： 在线音乐
平台不要贪大做全产业链， 不妨尝试
做“夹层”

数字音乐正版化后， 平台方每年
都要支付大笔版权费， 可版权买来却
始终没有解决变现的问题。 不管是包
月付费的模式， 还是数字专辑销售的
方式， 都并不理想。 所以， 即便宣布
数字专辑销量过百万、 过千万的音乐
人不在少数， 但是离音乐产业真正的
繁荣还很远。 我估算了一下， 去年一
年腾讯、 网易、 阿里等几家在线音乐
平台巨头， 加起来的数字专辑销售收
入可能在两亿元人民币左右。 这个数
字离 “黄金时代” 的唱片公司收入相
去甚远， 要知道过去随便一家大唱片
公司， 每年的收入都是亿元级别的。

卖数字音乐不挣钱， 大家都在寻
找新的变现方式， 比如在演出市场补

回。 我的建议是平台方最好别去 “掺和
太多”。 我觉得目前所要做的， 不是简
单地冲到产业上游或下游 ， 打造所谓
的全产业链 。 我们不妨借鉴传统媒体
的做法， 成为产业的 “夹层”。 比如阿
里目前在尝试音乐营销的领域 ， 比如
促成音乐人资源与在线票务平台 、 视
频网站的合作推广。 这就是一些夹层性
质的服务。

百度音乐总经理王磊： 坐拥现成的
版权费，或将“生于忧患死于安乐”

过去大家一直认为， 是互联网的出
现摧毁了唱片业， 但在正版化的今天，
互联网从破坏者身份转换为拯救者的角

色， 这两年整个版权市场已经趋向于正
规化， 越来越多的传统唱片与在线音乐
寻求合作。 在经历一个拐点之后， 大家
更应该重视的是共创全新音乐生态圈。

我不认为作为内容生产者之一的唱
片公司日子比以前更不好过了。 相反，
对于拥有既有音乐资源的传统唱片巨头
来说， 版权收入高达亿元计数。 即使不
去生产新的内容， 也是有稳定的收入。
但值得思考的是， 唱片公司如今生产的
内容是否与高额的版权费用相匹配。 不
管是对公司还是平台还是整个音乐产业
来说， 真正的根基还是一首好歌。 有了
好的内容才有可能产生持续的价值。

网易云音乐副总裁丁博： 独立音
乐人是音乐产业不容忽视的力量

独立音乐人如今成为中国音乐产
业最亮丽的风景线。 保守估计， 如今
国内全平台的独立音乐人超过 5 万
人， 还有人说这个群体其实更大， 已
经达到 8 万到 10 万人的规模， 他们
的创作力和影响力不容小觑。

独立音乐人可以有多热？ 以最近
在音乐真人秀再度走红的赵雷为例，
他的单曲 《成都》 在去年 10 月发行
后， 其个人热度指数第一轮爆发式上
涨 ， 今年 2 月他登上真人秀演唱这
首歌， 又有了第二轮指数增长。 现在
很多商业合作如果选择独立音乐人，
会以他的歌曲评论数为指标， 以此衡
量一个歌手的商业价值， 而 《成都》
这首歌的评论数目前已超 过 22 万
条， 足见其互动性极强。

彩 虹 室 内

合 唱 团 凭 借 一

系 列 切 中 都 市

年 轻 人 生 活 状

态 的 歌 曲 ， 引

发 网 友 的 强 烈

共 鸣 。 尽 管 不

少 模 仿 者 紧 随

其 后 ， 在 合 唱

团 指 挥 、 音 乐

总 监 金 承 志 看

来 ， 形 式 可 以

模 仿 ， 但 内 容

创 作 才 是 核 心

竞争力。
（彩虹室内

合唱团供图）

动画《编舟记》讲述辞典编纂者这一职业所面对的人生与世界。 (资料照片)


